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товое. Или заменить любой
оконный блок куском стены
с зеркальной наружной поверх-
ностью. Как выяснилось, моск-
вичам хай-тек нравится.

«Практически все наши кли-
енты отдают предпочтение до-
мам, построенным в этом сти-

ле,— констатирует управляю-
щий партнер компании Osto-
genka Real Estate Ольга Творо-
гова.— Мне кажется, что наши
потребители устали от мону-
ментальности и классики. Хай-
тек — это же легкость конструк-
ции, много света, стекла.

В качестве примера того, как
жители столицы любят стекло,
можно привести историю с ЖК
«Аэробус». У большинства нахо-
дящихся в нем квартир окна на-
чинаются уже в полуметре от
пола. Но чтобы фасад выглядел
менее однообразным, пример-

но одна десятая часть окон до-
ма имеет традиционный вид —
с полноценным подоконником
и 80 сантиметрами расстояния
до пола. Так вот, жильцы таких
квартир неоднократно обраща-
лись к застройщикам с прось-
бой расширить их окна.

Безальтернативность
А вот в агентстве недвижимо-
сти Penny Lane Realty считают,
что москвичи не столько само-
стоятельно выбирают хай-тек,
сколько берут «что дают».

«Людей, выбирающих зда-
ния с современной архитекту-
рой, нельзя отнести к какой-
либо определенной группе,—
уверен руководитель отдела эк-
склюзивной жилой недвижи-
мости Вадим Ламин.— Это обу-
словлено тем, что при приобре-
тении жилья они ориентиру-
ются на сочетание общих ха-
рактеристик — это и высокие
технологии инженерии, и уни-
кальное местоположение, ком-
форт и безопасность. Предло-
жение такого жилья ниже, чем
спрос на него, поэтому стиле-
вое решение здания является
лишь одним из составляющих
факторов».

Чем бы ни руководствова-
лись застройщики, архитекто-
ры и покупатели квартир в но-

вых домах, здания в стиле хай-
тек становятся привычными
элементами городского пейза-
жа. У многих защитников мо-
сковской старины такое преоб-
разование архитектурной сре-
ды вызывает негодование. И со-
вершенно зря. Москва — город
очень эклектичный. Многое из
того, что когда-то было для нее
чуждым, со временем прижи-
лось. Например, органичной
частью городской среды стали
здания сталинской постройки.

«Для того чтобы историче-
ская часть города не стала псев-
доисторической, нужны дома-
знаки, характерные для каждой
эпохи. Наше время очень скоро
тоже станет историей,— утвер-
ждает архитектор Владимир
Плоткин.— Вопрос в другом —
насколько это новое хорошо
в данном месте, но это уже ма-
стерство архитектора. Здания
в стиле хай-тек тоже займут
свою историческую нишу».

Никита Аронов

Есть такие термины, которые от очень частого употребления
теряют смысл. То же самое произошло с понятием «хай-тек».

Мне известны две знаковых постройки в этом стиле. История
направления началась тридцать лет назад, когда архитекторы
Ренцо Пиано и Ричард Роджерс построили в Париже Центр Пом-
пиду. Потом в Лондонском Сити появилось здание страхового об-
щества «Ллойд», которое тоже строил Роджерс. Постройка похожа
на огромный самогонный аппарат, и она совершенно нормально
смотрится в старом районе города. В исторической части Лондо-
на вообще новых домов в три раза больше, чем старых. От прош-
лых эпох остаются не целые районы, а отдельные здания.

Сейчас из уст особо ретивых ревнителей исторического нас-
ледия часто слышатся слова о том, что хай-теку не место в центре
Москвы. Давайте называть вещи своими именами и говорить,
что в исторической части города не должно быть места плохой
архитектуре. Потому что хай-тека в Москве нет.

То, что сейчас выдается за хай-тек, напоминает телефон стари-
ка Хоттабыча. Если помните, Хоттабыч увидел телефон и решил
сделать такой же. Получилась мраморная коробочка, с красивыми
кнопками, которая, правда, не работала. Так же и «московский хай-
тек». В нем нет никаких высоких технологий. У ллойдовского зда-
ния коммуникации вынесены наружу, и они работают. Там ис-
пользованы сложные машины, собранные на заводах. Стены па-
рижского Института арабского мира реагируют на интенсивность
солнечного света. Похожие устройства есть у некоторых современ-
ных небоскребов. Вот это действительно высокие технологии.

Между тем, ничего сверхъестественного в этих технологиях
нет. Те же механизмы, реагирующие на солнечный свет, прода-
ются, только у нас их не покупают. Потому что это на самом деле
дорого, а выглядит не так чтобы очень богато. В основе хай-тека
лежат определенные идеи, например, экономия невозобновляе-
мых энергоресурсов. А у нас до этих идей никому дела нет, всех
интересует только внешняя оболочка.

В результате, таджикские рабочие строят дома из обычных
строительных материалов, и это называют потом хай-теком.
Материалы могут быть необычными и дорогими, как медные
пластины, которыми облицован «Купер Хаус». Только дорогие
материалы и раньше использовали — например, мрамор и су-
сальное золото. Одного этого явно недостаточно, чтобы считать
дом представителем хай-тека.

Хай-тека 
в Москве нет

Николай Лызлов 

Архитектурная мастерская
Лызлова
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Переулки Остоженки - средоточие хай-тека в исторической части города «Фьюжн парк» в Хамовниках будет резко выделяться из городской среды ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

«Купер Хаус» обшит патинированной медью ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ Новый элитный дом в Хилковом переулке  ФОТО ГРГОРИЯ СОБЧЕНКО

«Дом Малевича» недалеко от Проспекта Мира — офисы и апартаменты

под одной крышей ФОТО ГРИГОРИЯ СОБЧЕНКО
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